

## El desarrollo de las finanzas públicas en la Región Cusco-Perú- periodo 2018 - 2021

The development of public finances in the Peru Cusco Region period 2018 – 2021

### Autores:

**Daniel Orlando Yanque Achata**

Universidad Andina del Cusco 018101684d  
Escuela profesional de Economía  
ORCID: 0000-0002-7211-3210  
daniel.yanque2800@gmail.com

**Doris Francesca Céspedes Rado**

Universidad Andina del Cusco  
Escuela profesional de Economía  
ORCID: 0000-0003-1555-4949  
doricitacespedes@gmail.com

**Edith Dina Huanca Suma**

Universidad Andina del Cusco  
Escuela profesional de Economía  
ORCID: 0000-0002-7259-5862  
din98sum@gmail.com

**Nicoll Soria Quispe Masías**

Universidad Andina del Cusco  
Escuela profesional de economía  
ORCID: 0000-0002-0676-5288  
NQM190601@gmail.com

### Resumen

El presente artículo científico se enmarca en las finanzas públicas en la región del Cusco durante el periodo 2018-2021. Se realizó un análisis cuantitativo longitudinal. Analizando las cuatro teorías más relevantes, como son la teoría del desarrollo económico y las finanzas públicas, la teoría del crecimiento económico del modelo de Solo, teoría del gasto público “Ley de Wagner” y teoría del gasto público-modelo Keynesiano. El objetivo de la investigación es describir la eficiencia del desarrollo de las finanzas públicas, la recaudación de ingresos, los gastos públicos de las diferentes municipalidades de la Región del Cusco. Para el manejo de información se recurrió a la página web del Ministerio de Economía y Finanzas donde se muestra información actualizada sobre el avance presupuestal de las municipalidades a nivel nacional, los datos muestran que el avance presupuestal Con respecto a la Región Cusco es del 32.3% frente a 34.9% nacional, los ingresos en la región Cusco en un 74.94% provienen de las transferencias del gobierno central, solo el 7.97% proviene de los impuestos y contribuciones obligatorias que pagan los habitantes de la región más la venta de servicios prestados de las distintas municipalidades que componen la región. El Perú como todos los países del mundo ha sufrido un estancamiento económico a causa del covid-19, y para reactivar la economía el gobierno peruano lanza el programa de Reactiva Perú con un monto de 84 millones de dólares de los cuales la Región Cusco tiene un gasto a mayo de 2021 el 31.8%, dicha transferencia está destinado a obras de mejoramiento y vías.

**Palabras claves:** Ingresos, gasto público, reactivación económica.

**Código JEL.** E6, E62

### Abstract

This scientific article is part of public finances in the Cusco region during the 2018-2021 period. A descriptive quantitative analysis is carried out. Analyzing the four most relevant theories, such as the theory of economic development and public finances, the theory of economic growth of the Solow model, the theory of public spending "Wagner's Law" and the theory of public spending-Keynesian model. The objective of the research is to describe the efficiency of the development of public finances, the collection of income, the public expenditures of the different municipalities of the Cusco Region. To manage the information, the web page of the Ministry of Economy and Finance was used, where updated information on the budgetary progress of the municipalities at the national level is shown, the data show that the budgetary advance at the level of the Cusco Region is 32.3% Compared to 34.9% nationally, 74.94% income in the Cusco region comes from

transfers from the central government, only 7.97% comes from taxes and mandatory contributions paid by the inhabitants of the region plus the sale of services provided by the different municipalities that make up the region. Peru, like all countries in the world, has suffered an economic stagnation as a result of covid -19, and to reactivate the economy the Peruvian government launches the Reactiva Peru program with an amount of 84 million dollars of which the Cusco Region has an expense As of May 2021, 31.8%, this transfer is destined to improvement works and roads

**Keywords:** Income, public spending, economic reactivation

### **Introducción**

Las finanzas públicas se encargan del estudio y análisis de los recursos que el Estado obtiene de diversas formas a través de impuestos, donaciones, transferencias, recaudación directa por los gobiernos locales (Medina, 2017), con el fin de distribuirlos hacia la población a través de las inversiones las cuales empiezan a desempeñar un papel trascendental en el manejo del Estado, ya que estas son aquellas herramientas que tiene un gobierno para poder ejecutar su presupuesto y conducir la economía hacia las metas propuestas.

Se provee los instrumentos necesarios para la buena gestión y administración del gasto público de manera equitativa y eficiente a los diferentes sectores de la población, además se constituyen dentro de las políticas económicas del país como instrumento central en la administración del Estado de los recursos financieros.

Los niveles de gobiernos tienen los instrumentos necesarios para la ejecución de las obras públicas y el uso adecuado de los mismos, una gestión adecuada permite no solo las cuentas públicas sostenibles que faciliten la preservación del equilibrio macroeconómico, sino que incide directamente en la cobertura y calidad de servicios que presta el Estado a través de un gasto eficiente y eficaz (Olivera.C, 2018).

La inversión pública y privada son cruciales en economías como las del Perú, en la que se constituye uno de los principales motores para el desarrollo económico y social, sin embargo, ello debe ir acompañado de un Estado eficaz, eficiente y transparente, los presupuestos destinados a la inversión haciendo sostenible el crecimiento y desarrollo, con la finalidad de reducir la brecha en infraestructura a largo plazo estimada para el año 2025 en aproximadamente US\$ 160 mil millones de dólares. (AFIN, 2015)

Los criterios de asignación y ejecución de recursos no siempre son eficientes para los planes nacionales o sectoriales de desarrollo. No revelan prioridades nacionales ni sectoriales, se asignan por inercia y predominan criterios políticos y/o al plan del gobierno en turno, los gastos pasados son tomados en cuenta como base para el presupuesto del año siguiente, arrastrando las mismas políticas y errores de asignación del año pasado. Así el presupuesto del año anterior se premia o se castiga en función del porcentaje ejecutado y no de las razones que explican ese porcentaje de ejecución.

La ejecución presupuestaria toma en cuenta la calendarización y la proporción de recursos ejecutados en el ejercicio anterior (resultantes de la evaluación de metas físicas de ejecución) privilegiando así prácticas de gastar todo, de lo contrario los recursos no utilizados regresan a la DNPP, (Dirección Nacional del Presupuesto Público Ministerio de Economía y Finanzas), lo más probable es que se pierdan y no se reprogramen o no se hacen seguimiento cuál fue el resultado por el uso eficiente del gasto. Esto junto a la inexistencia de evaluaciones sobre la calidad del gasto, redundan en un gasto público ineficiente e improductivo, como también en proyectos de baja calidad. (Guardia, 2002)

Entre los años 2017 al 2018 la economía del país creció en 2.8% (Ministerio de Economía y Finanzas, 2018).

El crecimiento de la economía se ve truncada con las evasiones y elusiones fiscales frente a este hecho el gobierno da medidas de fortalecimiento y cuentas fiscales inmediatas de política y administración tributaria es así que la presión tributaria se recuperó del 12.9% del PBI (2017) al 15.3% del PBI en el primer trimestre del 2021 (Ministerio de Economía y Finanzas, 2018).

Las finanzas públicas en América Latina tienen un rol clave en cualquier estrategia de desarrollo por los efectos e impactos que generan en el cierre de brechas de infraestructura y

servicios, debiéndose considerar, que ya no bastará con haberse ejecutado los recursos públicos. (CEPAL, 2012).

### Propósito

Las finanzas públicas desempeñan un rol imprescindible en el desarrollo económico de las naciones y a su vez en cada una de las regiones donde son manejadas por las autoridades de turno, un adecuado manejo de los ingresos públicos y del gasto se traducen en bienestar para la población, la mejor manera de analizar la efectividad del desarrollo de las finanzas públicas es analizarlas a fondo comparando el manejo de las finanzas públicas con su aplicación en el desarrollo de proyectos para el bienestar público, por lo tanto, esta investigación tiene el propósito de describir la eficiencia del desarrollo de las finanzas públicas (ingresos y gastos) en la región Cusco entre los años 2018 al 2021.

Nos permitirá comprender sobre el uso de los recursos públicos que las autoridades realizan, a su vez poder ver cuán capaces son para poder realizar los gastos y recaudar sus ingresos, con el propósito de saber si los recursos asignados a las diferentes municipalidades son aprovechados al máximo, de esta manera se podrá entender si están siendo correctamente aplicadas, generando proyectos de inversión pública que contribuyan a la mejora del bienestar social y a su vez un desarrollo económico a nivel local y nacional.

### Materiales y métodos

El enfoque de la investigación es cuantitativo, ya que hacemos un análisis de datos mostrados en la página web del Ministerio de Economía y Finanzas del Perú en consulta amigable para estudiar el desarrollo de las finanzas públicas en la región Cusco. La investigación no experimental, longitudinal donde se observó el comportamiento de las finanzas públicas en el entorno económico y social basándose en los datos de los presupuestos asignados como gasto público y los recursos financieros recaudados por las diferentes municipalidades que integran la región Cusco.

La investigación se realizó con base en la información existente de las diferentes municipalidades, usando instrumentos como la revisión documentaria del Plan de Desarrollo Concertado, la consulta amigable (ejecución del gasto y la recaudación de ingresos), información acerca de los recursos transferidos del gobierno central a cada municipalidad identificada para la reactivación económica correspondiente. La fuente de información recolectada fue al 31 de mayo.

De esta forma, se pudo identificar los proyectos que tuvieron un mayor impacto en su entorno y la calidad y avance presupuestal.

### Resultados

Tabla 1:

Municipalidades provinciales	Asignación presupuestal		Ejecución de gasto (Devengado) <sup>3</sup>	Avance <sup>4</sup> Mensual
	PIA <sup>1</sup>	PIM <sup>2</sup>		
Acomayo	8 311 116	16 249 840	4 583 857	28.2%
Anta	24 089 727	28 546 768	7 064 154	24.7%
Calca	23 606 117	44 112 219	14 622 381	33.1%
Canas	13 249 719	18 322 367	5 152 849	28.1%
Canchis	43 149 255	56 486 911	12 380 962	21.9%
Chumbivilcas	57 715 521	72 390 824	22 151 907	30.6%
Cusco	118 447 026	161 947 415	54 964 482	33.9%
Espinar	75 213 915	133 878 659	45 571 290	34.0%
La convención	64 292 126	98 771 277	34 059 533	34.5%
Dist Megantoni	120 058 955	143 733 412	45 362 133	31.6%
Paucartambo	27 647 996	60 234 072	13 853 791	23.0%
Paruro	25 111 573	47 417 404	14 245 266	30.0%
Quispicanchis	17 715 779	33 503 621	10 495 292	31.3%
Urubamba	18 666 605	23 192 448	10 902 324	47.0%

Fuente: Consulta amigable gasto público MEF al 31 de mayo del 2021

<sup>1</sup> PIA = Presupuesto inicial de la entidad pública aprobado por su respectivo titular con cargo a los créditos presupuestarios establecidos en la Ley Anual de Presupuesto del Sector Público para el año fiscal

respectivo. En el caso de las Empresas y Organismos Públicos Descentralizados de los Gobiernos Regionales y Gobiernos Locales, los créditos presupuestarios son establecidos mediante Decreto Supremo <sup>2</sup>PIM = Presupuesto actualizado de la entidad pública a consecuencia de las modificaciones presupuestarias, tanto a nivel institucional como a nivel funcional programático, efectuadas durante el año fiscal, a partir del PIA.

<sup>3</sup> **devengado** = Fase del ciclo del gasto donde se registra la obligación de pago, como consecuencia del respectivo compromiso contraído.

<sup>4</sup>La columna Avance % representa la razón del Devengado entre el PIM, expresado en porcentajes.

La municipalidad distrital de Megantoni posee una de las mayores asignaciones presupuestales con un PIA de 120 058 955 soles y un PIM de 143 733 412 soles, a pesar de ser solo un distrito posee mayor asignación presupuestal que todas las provincias, esta asignación de mayor presupuesto es debido a que en este distrito se encuentra la explotación del Gas de Camisea que genera regalías para el distrito. Cusco por ser la ciudad principal de la región posee una asignación presupuestal con un PIA de 118 447 026 soles y un PIM de 161 947 415 el cual representa el mayor monto dentro del presupuesto institucional modificado. El avance del gasto público en los distritos Urubamba esta sobre los 47%, también existen municipalidad de menor gasto público están solamente sobre los 20%. Estas diferencias de gasto entre las provincias muestran la desigualdad de gasto y la eficiencia de la ejecución de proyectos.

Según el avance presupuestal de las 13 municipalidades provinciales y un distrital con las que se trabajó, se puede observar en el cuadro que la municipalidad con mayor avance presupuestal es la municipalidad distrital de Urubamba con un 47%, esto quiere decir que dicha municipalidad si está trabajando eficientemente siempre en beneficio de su población.

La municipalidad que tiene menos avance presupuestal de todas las mencionadas es la municipalidad distrital de Ollantaytambo con un 19.4%, donde se tuvo un menor avance, ya que este distrito se centra en el turismo y debido a la paralización de obras por efecto de la pandemia como el proyecto de Mejoramiento del camino en las comunidades del distrito de Ollantaytambo - Urubamba – Cusco y el mejoramiento de la Infraestructura Turística en Ollantaytambo que quedaron paralizadas.

## Recaudación

Tabla 2:

Recaudación de ingresos de la región Cusco en soles al 31/05/2021

Municipalidades	PIA <sup>1</sup>	PIM <sup>2</sup>	Recaudado <sup>3</sup>
Acomayo	27,823,788	43,845,905	23,688,395
Anta	44,953,020	63,050,653	33,374,159
Calca	64,780,558	107,702,717	61,284,658
Canas	40,759,229	58,432,661	32,511,598
Canchis	60,512,579	82,053,420	42,144,333
Chumbivilcas	153,570,009	208,918,311	87,086,868
Cusco	241,416,435	324,011,494	187,405,544
Espinar	126,155,696	211,098,003	162,852,842
La convención	583,322,914	728,750,372	434,255,405
Paucartambo	57,172,819	94,512,424	64,358,452
Paruro	44,745,241	90,804,714	45,267,646
Quipicanchis	89,456,345	117,963,302	71,427,799
Urubamba	72,811,928	92,602,580	44,796,370

Fuente: MEF consulta amigable al 31/05/2021

<sup>3</sup>Recaudado= Recursos financieros recaudados, captados u obtenidos durante el año fiscal respectivo, incluye los saldos de balance del año fiscal anterior.

La tabla 2, muestra el Presupuesto inicial de ingresos de la entidad pública previstos a recaudar, captar u obtener durante el año fiscal, conforme a lo establecido en la Ley Anual de Presupuesto del Sector Público para el año fiscal respectivo. El PIM es el Presupuesto actualizado de ingresos de la entidad pública previstos a recaudar, captar u obtener durante el año fiscal, a consecuencia de las incorporaciones de créditos presupuestarios, efectuadas durante el año fiscal, a partir del PIA. Y por último lo Recaudado se refiere a los recursos financieros recaudados, captados u obtenidos durante el año fiscal respectivo, incluye los saldos de balance del año fiscal anterior.

La provincia que tiene un monto recaudado más alto es la Convención con su fuente de financiamiento con base en las donaciones y transferencias, recursos determinados con 728 750 372 y a la fecha de análisis la recaudación está en 59.9%. Las provincias que tienen mayor recaudación presupuestan son las provincias que reciben regalías por minería o por el gas. Excepto la provincia de Cusco porque recibe mayor presupuesto por la cantidad poblacional, los distritos que tienen menos ingreso presupuestal son las provincias que solo reciben ingresos por transferencias del gobierno central y no reciben ninguna regalía.

Tabla 3.

Proyectos con mayor partida presupuestal		
Municipalidades	Presupuesto en soles	Principales proyectos
- Acomayo	42,847,357	- Mejoramiento de la oferta de servicios educativos
- Anta	56,150,540	- Mejoramiento y ampliación de sistemas de potable, alcantarillado y tratamiento de aguas residuales
- Calca	40,285,843	- Apoyo a la producción agropecuaria
- Canas	13,613,017	- Ampliación, mejoramiento del sistema agua potable e instalación de letrina
- Canchis	35,075,852	- Apoyo a la producción agropecuaria
- Chumbivilcas	40,199,996	- Mejoramiento y fortalecimiento de las capacidades de aprendizaje en las instituciones educativa
- Cusco	42,163,467	- Mejoramiento y acondicionamiento de la transitabilidad vehicular y peatonal
- Espinar	126,261,482	- Mejoramiento y ampliación del servicio de agua potable y saneamiento
- La convención	76,045,968	- Mejoramiento capacidad operativa del pool de maquinaria vial
- Dist. Megantoni	20,089,194	- Mejoramiento y ampliación de los servicios de salud
- Paruro	221,467,931	- Proyecto nacional de innovación en acuicultura
- Paucartambo	77,637,838	- Mejoramiento de la transitabilidad vehicular
- Quispicanchis	21,618,940	- Mejoramiento del servicio de agua para riego
- Urubamba	9,428,003	- Mejoramiento de la transitabilidad vehicular y peatonal

Fuente: Plan de Desarrollo Concertado distrital

Los distritos de la región Cusco priorizan sus proyectos de mejoramiento de las vías públicas sean estos caminos vecinales, peatonales y vehiculares, se infirió que las provincias del Cusco aún tienen una infraestructura tradicional carreteras sin asfalto, otras municipalidades priorizan actividades agrícolas, otros servicios de salud, educación y algún saneamiento básico en beneficio de su población

Tabla 4:

Recursos transferidos del gobierno central para la reactivación económica en la región Cusco al 31 de mayo de 2021 en soles

Municipalidades	Asignación presupuestal	Gasto	Avance del gasto	Proyectos
Acomayo	26 957 443	8 521 627	31.6%	Ampliación y mejoramiento del servicio de agua y caminos vecinal con mantenimiento vial
Anta	9 769 225	739 926	7.6 %	Reparación de vías de transitabilidad, caminos vecinales con mantenimiento vial
Calca	5 700 912	3 134 674	55%	Camino vecinal con mantenimiento vial
Canas	18 868 058	9 588 810	29.8%	Ampliación y mejoramiento del servicio de agua y caminos vecinal con mantenimiento vial
Canchis	9 579 302	5 000	0.1%	Camino vecinal con mantenimiento vial
Chumvivilcas	31 803 185	12963230	32.7%	Ampliación, mejoramiento y alcantarillado del servicio de agua y caminos vecinal con mantenimiento vial
Cusco	6 869 333	679 392	9.9%	Reparación de calzadas y veredas
Espinar	7 584 629	92 968	1.2%	Camino vecinal con mantenimiento vial
La Convención	45 753 019	16486683	36%	Camino vecinal con mantenimiento vial
Paucartambo	11 570 644	7 691 653	18%	Camino vecinal con mantenimiento vial
Paruro	17 675 966	9 009 897	50.9%	Mejoramiento y ampliación del servicio de agua potable, disposición sanitaria de excretas
Quispicanchis	17 490 174	5 229 097	29.9%	Camino vecinal con mantenimiento vial
Urubamba	3 053 692	1 597 053	52.3%	Camino vecinal con mantenimiento vial

Fuente: Consulta amigable – MEF – mayo de 2021

Las transferencias realizadas por el gobierno de acuerdo al programa de reactiva Perú fueron destinados a las prioridades de cada provincia en su gran mayoría son para mantenimiento de caminos vecinales, ampliación y mejoramiento del servicio de agua y saneamiento entre otros.

El avance presupuestal en este rubro se vio que hay diferencias de avance de gasto presupuestal donde ha municipios cuyo gasto está en 0.1% y otros encima del 52%, los datos muestran la eficiencia de gasto entre un municipio y otro por parte de los funcionarios municipales la pregunta es quien hace seguimiento de estos gastos y que pasa si no llegan gastar, tal vez estas preguntas podremos responder en otras investigaciones.

Se vio también que estas transferencias son para la reactivación económica de una zona para su ejecución de los proyectos se debe contratar mano de obra del lugar y adquirir también materiales del entorno.

### Discusión

Respecto a la eficiencia del desarrollo de las finanzas públicas en la región del cusco periodo 2018-2021 obtuvimos resultados relativamente favorables, ya que en muchos casos, las municipalidades no tienen una eficiencia en la ejecución presupuestal, enunciado que se explica a través del avance presupuestal.

Las finanzas públicas están enfocadas en realizar la ejecución de proyectos de interés social, generando valor en estas inversiones, es por ello que la gestión del gasto tiene que tener resultados favorables para la población.

Todas las municipalidades deberían de utilizar de manera más eficiente su presupuesto público y no malgastarlo o hacer obras que muy poco benefició a la población y como consecuencia de ello, vemos municipalidades ineficaces en sus gastos por ende el atraso de su población.

Conocer las finanzas públicas nos ayuda a entender qué es lo que realmente nuestras autoridades hacen con el dinero del pueblo y ver cuál es el progreso que tenemos como población.

## Conclusiones

Las finanzas tienen un rol imprescindible en el desarrollo económico de las naciones, donde un buen manejo beneficiara a toda la población en general, habiendo así estudiado a fondo las diversas municipalidades como: Acomayo, Anta, Calca, Canas, Canchis, Chumbivilcas, Cusco, Espinar, La Convención, Megantoni, Paucartambo, Paruro, Quispicanchis y Urubamba. Las finanzas públicas en la región del Cusco, no tiene una ejecución de gasto homogéneo, son diferentes en su ejecución de acuerdo a sus prioridades de cada municipio, la prioridad de las municipalidades en su totalidad son el mantenimiento de las vías de transitabilidad, esto para una mejor conectividad con las capitales de provincia y regional como es Cusco.

Las asignaciones presupuestales que se da a través de la ley presupuestal de parte del gobierno peruano son consideradas como ingresos primordiales para aquella municipalidad que no recibe fondos o regalías, porque no cuenta con ningún recurso explotable, pero aquellas municipalidades que sí reciben regalías tienen mayores ingresos, pero se ve que no hacen uso eficiente de estos recursos.

## Agradecimiento:

Agradecemos a cada uno de los compañeros estudiantes del Curso de Finanzas Públicas del semestre académico 2021-I grupo A, quienes ayudaron en la redacción del artículo, y a nuestra docente Mgt. Econ. Sonia Sofia Delgado Candia.

## Referencias

- |   |  |   |
|---|--|---|
| <p>AFIN. (2015). <i>Un Plan para salir de la pobreza: Plan Nacional de Infraestructura 2016 – 2025</i>. Obtenido de <a href="http://www.afin.org.pe/images/publicaciones/estudios/plan_nacional_infraestructura_2016_2025_2.pdf">www.afin.org.pe/images/publicaciones/estudios/plan_nacional_infraestructura_2016_2025_2.pdf</a></p> <p>Álvarez, L. R. (s.f.). <i>Finanzas Públicas y Crecimiento Económico: Una visión panorámica y algunas reflexiones</i>. Obtenido de ASIP: <a href="http://asip.org.ar/finanzas-publicas-y-crecimiento-economico-una-vision-panoramica-y-algunas-reflexiones/">http://asip.org.ar/finanzas-publicas-y-crecimiento-economico-una-vision-panoramica-y-algunas-reflexiones/</a></p> <p>Alvarez, M. (JULIO de 2017). La Deuda Pública, el crecimiento económico y la política. <i>SCIELO</i>.</p> <p>Araoz, M. (1996). <i>Finanza municipales: ineficiencias y excesiva dependencia del gobierno</i>. Universidad del Pacífico del Páccifico. Lima: Universidad del Pacífico del Perú.</p> <p>BCRP. (s.f.). <i>Banco Central de Reservas del Perú</i>. Obtenido de Banco Central de Reservas del Perú:</p> | <p><a href="https://www.bcrp.gob.pe/publicaciones/glosario/g.html">https://www.bcrp.gob.pe/publicaciones/glosario/g.html</a></p> <p>Calderon, M. G. (02 de abril de 2018). <i>EL TIEMPO</i>. Obtenido de MASS: <a href="https://blogs.eltiempo.com/palabras-mass/2018/04/02/las-finanzas-publicas-importancia-estado">https://blogs.eltiempo.com/palabras-mass/2018/04/02/las-finanzas-publicas-importancia-estado</a>.</p> <p>Centeno, L. A. (2018). <i>Efecto del Gasto Público en el Crecimiento Económico de la Región Cusco, 2008-2016</i>. Cusco.</p> <p>CEPAL. (2012). <i>Panorama de la gestión pública en América Latina, en la hora de la igualdad</i>. Obtenido de <a href="http://www.cepal.org/es/publicaciones/3956-panorama-la-gestion-publica-america-latina-la-hora-la-igualdad">http://www.cepal.org/es/publicaciones/3956-panorama-la-gestion-publica-america-latina-la-hora-la-igualdad</a>.</p> <p>Coll, F. (s.f.). <i>Ley de Wagner</i>. Obtenido de Economipedia: <a href="https://economipedia.com/definiciones/ley-de-wagner.html">https://economipedia.com/definiciones/ley-de-wagner.html</a></p> <p>Córdova, M. (2018). <i>Finanzas Públicas soporte para el desarrollo del Estado</i>. Colombia: Acoi ediciones 3ra. edición.</p> | <p>Guardia, R. M. (2002). <i>El sistema presupuestario</i>. Santiago: CEPAL.</p> <p>Larraín, F. (2002). <i>Macroeconomía en la economía global</i>. Buenos Aires: Pearson.</p> <p>Lopez, F. (s.f.). <i>Modelo de Solow</i>. Obtenido de Economipedia.</p> <p>Medina, A. (2017). La recaudación del impuesto predial y las finanzas públicas de la Municipalidad Distrital de Tambopata - 2016. <i>Tesis</i>. Universidad Andina del Cusco, Cusco.</p> <p>MEF. (2010). <i>Ministerio de Economía y Finanza</i>. Obtenido de Ministerio de Economía y Finanza: <a href="https://www.mef.gob.pe/contenidos/conta_public/2010/tomo1/6_inversion_publica.pdf">https://www.mef.gob.pe/contenidos/conta_public/2010/tomo1/6_inversion_publica.pdf</a></p> <p>MEF. (s.f.). <i>Ministerio de Economía y Finanzas</i>. Obtenido de Ministerio de Economía y Finanzas: <a href="https://www.mef.gob.pe/contenidos/pol_econ/documentos/btf/anexo_metodologico.pdf">https://www.mef.gob.pe/contenidos/pol_econ/documentos/btf/anexo_metodologico.pdf</a></p> <p>MEF. (s.f.). <i>Ministerio de Economía y Finanzas</i>. Obtenido de Ministerio de</p> |
|---|--|---|

- Economía y Finanzas:  
<http://www.cal.org.pe/pdf/diplomados/snip.pdf>  
 Ministerio de Economía y Finanzas. (2018). *Marco Macroeconomico Multianual 2018-2021*. Lima: MEF.
- Mota, J. L. (2016). Gasto Público y complementariedad. *cuadernos de economía*, 320.
- Navarro, J. (17 de Diciembre de 2008). *¿Qué es el modelo Keynesiano?* Obtenido de El blog Salmon:  
<https://www.elblogsalmon.com/mundo-laboral/que-es-el-modelo-keynesiano#:~:text=Keynes%20propone%20es%20aumentar%20el,alcanzar%20otr>
- o%20punto%20de%20equilibrio.&text=Ante%20esta%20consecuencia%20de%20la, a%20largo%20plazo%20todos%20muertos.
- Olivera, C. (2018). <https://www.baselgovernance.org>.
- Ruiz, J. S. (12 de 03 de 2008). *Módulo Finanzas Publicas Territoriales*. Obtenido de Módulo Finanzas Publicas Territoriales:  
<http://www.esap.edu.co/porta/wp-content/uploads/2017/10/6-Finanzas-Publicas-Territoriales.pdf>
- Sierra, C. (2011). Analisis y perspectivas de las finanzas publicas en el Perú. *Tesis*. Universidad Nacional de Ingeniería, Lima.
- Soto, J. (2017). *Efectos del gasto de capital del gobierno central en el crecimiento economico del Perú 1995-2015*. TRUJILLO: tesis.
- Tovar, M. A. (2008). *Clubensayos*. Obtenido de Clubensayos:  
<https://www.clubensayos.com/Temas-Variados/DEFINICION%3%93N-DE-PROYECTO/1608088.html>
- Vente, V. (2015). *Efectos del gasto publico sobre la tasa de crecimiento ecoonico: analisis departamental para Colombia 2004-2014*. Colombia.